

EL PENSAMIENTO ESPAÑOL.

Vobis etiam merito accepta referimus, qui tam strenue religionis, et iusticia partes tuendas susceperitis....

DIARIO CATÓLICO, APOSTÓLICO, ROMANO.

Deumque, cuius causam agitis, rogamus ut vos in proposito confirmet.—Pío IX al Director y redactores de EL PENSAMIENTO ESPAÑOL.

PRECIOS DE SUSCRICION.—En Madrid, 12 rs. al mes.—En Provincias, 17 rs. al mes, y 50 por trimestre en casa de los comisionados, y 15 rs. al mes y 42 el trimestre en la administración.—En el Extranjero, 70 rs.—En Ultramar, 90 rs. trimestre.—La administración no responde de los sellos que se le remitan en carta sin certificado.

PUNTOS DE SUSCRICION.—Madrid: En la administración, calle de Pelayo, números 38 y 40, cuarto principal de la derecha.—Provincias: En los puntos que se anuncian el último día de cada mes.—París: Agencia franco-española de D. C. A. Saavedra, 55, rue Taitbout.—No se devuelve ningún manuscrito.

CORRESPONDENCIA

DE EL PENSAMIENTO ESPAÑOL.

ROMA, 9 de Diciembre de 1871.

Mis queridos amigos: Bien a pasar suyo la prensa masónica ha tenido que hacerse cargo del escandaloso suceso del día 4; pero con tan mala maña, que sus confesiones y excusas han venido, no solo a confirmar el hecho, sino a servir de pábulo irrefragable de que los soldados de Víctor Manuel rodean el Vaticano para hacer fuego contra quien se asome a sus ventanas, desde el Pontífice al último servidor. La Opinión, periódico ministerial, confiesa que en efecto más de una vez y en especial el día 4, los centinelas piamonteses han intimado a los habitantes del Vaticano no asomarse, so pena de hacerles fuego, pero que esta no era consigna escrita, sino verbal, encaminada a evitar que los del Vaticano salieran a burlarse de los soldados ó a promover cuestiones, y que por tanto han sido castigados el soldado que apuntó el fusil contra el señor Arzobispo y los dos guardias suizos, y el cabo, sargento y capitán de guardia por no haber evitado tal exceso... No sabe uno qué calificación dar a las palabras del Gobierno: verbal ó escrita existe la consigna de hacer fuego; y entonces ¿cómo se castiga a los que la cumplen? A bien que eso del castigo debe ser una farsa de los italianismos para señalar los cargos de tan bárbara orden al verso descubiertos en sus maquinaciones contra el Pontífice y los que le defienden. El mundo católico tomará nota de esta nueva garantía que el excomulgado ofrece a su víctima.

Dos notables audiencias hay que añadir en esta semana a las anteriores, la de las mujeres de todo el barrio de Monti y la de los académicos de la Arcadia. Tuvo lugar la primera el 6 á las doce y media, presentándose en nombre propio y en el de aquellas á quienes impedían ir los que hacían domésticos, más de 500 mujeres entre esposas, madres ó hijas, pertenecientes todas á la clase media y pobre de la sociedad, y que Pío IX recibió visiblemente enternecido, y más al oír que una de ellas exclamaba: «No solo, Santísimo Padre, las mujeres de la nobleza son las que vienen aquí á proclamar que no quieren más rey ni Padre que Pío IX, sino también quieren tener esta satisfacción las mujeres del pueblo, tocando hoy á las del distrito de Monti.» De la ternura y lealtad de estas buenas católicas, fué eco el adjunto mensaje, tan lleno de religiosidad como de fortaleza, y que fué oído por el Pontífice con manifiesta alegría. Terminada la lectura, una de las madres presentó á Pío IX en un humilde pañuelo cinco mil francos «para el sosten del augusto prisionero»; á seguida, obtenida venia, las niñas Carlota Egidio y Genoveva Sbordani, recitaron un bello diálogo en verso sobre los consuelos que las hijas se glorian de dar al mejor de los Padres, y Emma Proia, María Scoja y María Bianchi, tres poetas acerca de la caridad de Pío IX. Su Santidad mostró repetidas veces su agrado regalando á cada niña una medalla de plata con su busto, y encareciendo la utilidad de continuar en tales propósitos, sobre todo en el de no interrumpir las súplicas á la Inmaculada. Un viva á la Virgen y á Pío IX terminó tan tierno acto.

La segunda audiencia se verificó el jueves 7 á las once y media, y tenía por objeto entregar á Su Santidad el Album á poetas con que la noble academia de la Arcadia ha solemnizado el jubileo Pontificio. Los autores ó sus representantes, en número de 90, se hallaban á la citada hora en la gran sala del trono. Pío IX, rodeado de varios Cardenales, Prelados y de su corte pontificia, se dignó oír el vigoroso mensaje que en nombre de la Academia leyó su Cusio de general monseñor Ciccolini y contestarle con una improvisación tan adecuada y con tantas citas de versos y poetas que más de una vez se vio interrumpido por irreprimibles aplausos. Después un arcade le entregó el lujoso album, notable impresión de los señores hermanos Mondali y encuadernación bellísima del Sr. Conte, que Su Santidad se dignó hojear y por el que dió las gracias en sentidas frases. Terminada la ceremonia oficial, Pío IX comenzó á dar á besar su anillo, á hablar indistintamente con todos los arcades sobre los asuntos del día, es decir, la inauguración del Parlamento, la devolución de unos brevarios encontrados en la imprenta pontificia, hecha generosamente por Sella, la consigna de sus guardias, y la conciliación.

En cuanto á esta dijo Su Santidad las siguientes palabras que recuerdo textualmente: «No hay agujero, ventana, ni resquicio en el Vaticano, desde que han venido éstos, por donde, especialmente en estos días, no se me hable de conciliación... Bueno, yo estoy por conciliarlos y así lo repito á todos... pero con esta condición, que

no devuelvan antes todo lo que me han robado; de otra manera, no... porque ¿cómo quieren que Jesucristo se concilie con el diablo? Así, pues, siempre que oigais hablar de conciliación, no lo creáis, no lo creáis, Jesucristo y el diablo no caben juntos... Las palabras del inmortal Pontífice, preso y espoliado y más valiente cada día, fueron recibidas con tal entusiasmo que los numerosos aplausos y vivas se mezclaban con tan alegre y firme protesta, verdadera esperanza del próximo triunfo de la Iglesia. A pesar de ello, la Gaceta de Roma, que no entra en el Vaticano, sabe hoy de buena tinta que «Pío IX desea conciliarse, y que si no lo ha hecho ya, es porque teme que le maten los jesuitas... honrado lenguaje, que es otra de las consabidas garantías».

Grandes han sido las muestras públicas de religiosidad romana con motivo de la fiesta de la Inmaculada. Como preparación cristiana, el señor Cardenal Vicario recomendó la celebración de una novena en todas las iglesias, y se verificó con tal pompa, que los nueve días precedentes parecían otras tantas festividades. Ayer, sin embargo, excedieron en todo el entusiasmo y la piedad. Después de las ocho y media Su Santidad se dignó admitir en la Capilla Sixtina á unas trescientas personas de ambos sexos, concediéndoles la honra de darle la Sagrada Eucaristía. Todas las iglesias públicas y oratorios rebosaban de asistentes: altares ricamente engalanados, millares de caprichosas luces, innumerables ramos, coros y músicas, todo indicaba que la ciudad por excelencia de María, lejos de enervar su celo, la multiplicaba con delirio como protesta inenunciable á las blasfemias y escándalos que la autoridad del galatunomo consiente ó no es fuerte á reprimir. Para satisfacer aún más la pública piedad, la imagen de María, pintura de San Lucas, existente en Santa María la Mayor, continuará expuesta á la veneración de los fieles durante toda la octava, ya que en el día de ayer no fué posible que la viera toda la muchedumbre que cubría aquel anchuroso templo, y vagaba por los alrededores.

Sigue siendo la dolorosa pesadilla de los padres de la patria el húmedo, frío, lóbrego é insalubre de la Cámara de Monte-Citorio, y me extraña que no hayan echado ya la culpa á los inhumanos jesuitas; á bien que el Sr. Capa, presidente de la comisión de trabajos de trasporte, asume la responsabilidad y dice en un comunicado, que las quejas son justas, pero que ningún dueño de palacio quisiera cederle un cuarto y que en la necesidad de tomar, tomó lo que era de ellos morales. Tiene sin embargo, una ventaja la tal Cámara y es, que como los diputados temen morir en ella, discuten poco, han aprobado ya los presupuestos á paso de carga, porque no son ellos los que han de pagar, y entro alguna petición para que el ministerio no pierda de vista á los jesuitas, aun han tenido tiempo para hablar de la mala calidad de los cigarrillos en Roma, y decir á Sella, que si no pone pronto remedio, será señal de que fuma de contrabando... (sic) Esta prisa en discutir, que agrada á El Internacional, pone de mal humor á La Opinión, que dice ayer textualmente: «terminada la discusión de presupuestos, se anuncian formaciones de nuevos partidos, cábalas, divisiones, disidencias, ambiciones, inquietudes de todo género...» y resuelven lo de los entes morales.

Mientras los padres acuerdan que otros paguen, el prefecto Gadda recomienda á todas las cofradías de Roma que señalen una cantidad para socorrer á las clases menesterosas, «sumidas en la desgracia por el pasado egoísmo pontificio para qué pelir lo que en breve se ha de tomar? Ha comenzado el sorteo de la quinta de 1851: El Internacional dice que los mozos acuden en masa y alegres, diciendo: viva Italia! La Opinión del mismo día anuncia que nadie se presenta, y que el síndico se ve obligado á sacar número. La prueba de este entusiasmo por la cosa pública acaban de darla, como los mozos los comerciantes de Roma: convocados para nombrar junta de comercio, de los 1,031 inscritos, han acudido nada menos que 371...

Para el 31 de Diciembre ha dispuesto el Gobierno un empadronamiento general de habitantes. Dices que es para obtener legalmente la manera de penetrar en los domicilios, sobre todo en Roma, y enterarse de las causas por qué al reino de Italia rodean inquietudes de todo género.

Ayer inauguró á cargo del municipio un señor Gori en la Universidad ex-romana un curso de lecciones sobre las antigüedades romanas. Después de una insulsa relación de descubrimientos hechos desde la invasión acá, y que se hallan descritos en todas las Guías desde la invasión allá, dijo que autorizaba al público á hacerle

cuantas observaciones quisiera. Aprovechando el permiso, una señora inglesa le preguntó: «diga usted, ¿por qué se llama basilica Julia la basilica Julia? El bueno de Gori, que no venia preparado para tal excentricidad inglesa, se coloró, balbuceó, y entre las risas generales terminó la primera lección sobre descubrimientos de lo que ignora Gori.

TAMIRIO.

PARTE EXTRANJERA.

Dice una carta de Berlín:

«Ha causado gran sorpresa la presentación en el Báltico de una escuadra rusa acorazada, compuesta de diez y ocho buques blindados, todos enteramente nuevos, de alto bordo y de última construcción y modelo. Montan piezas del mayor calibre y de grande alcance, alternando sus sistemas de artillería entre los mejores y más adelantados de Europa. Están prontos á botarse á la mar veintidós monitores blindados de á dos torres cada uno, las cuales son giratorias y construidas en un modelo enteramente nuevo; van destinados á los bajos de las costas del Norte, á excepción de los construidos en los Estados Unidos y que carecen de maquinaria.»

Hay otros que se suponen en construcción en los mares Negro y Azzoff, los cuales en un momento dado podrían servir para impedir el paso del estrecho de los Dardanelos.

De una carta de Constantinopla que publica La Convicción de Barcelona, tomamos lo siguiente:

«Aquí empieza á preocupar muchísimo lo que sucede en Austria, pues se teme que las perturbaciones de aquel imperio amenacen á los Hausburgo y de rechazo caigan sobre la Turquía, por lo que la Sublime Puerta tiene intención de armarse á toda prisa habiendo ya hecho considerables pedidos de armas, y ocupándose de poner en estado de defensa el Mar Negro y el Danubio.»

Los turcos no aplauden en nada la visita del príncipe de Serbia á Livadia para ofrecer sus homenajes al emperador de Rusia, pues su primera visita solamente y de obligación debió ser para el sultan su soberano. De Bosnia y Herzegovina escriben que solamente aguardan la primera señal para sublevarse. Si bien el peligro no es inminente nadie extrañaría que no tardase en venir según las circunstancias.

La embajada de Francia ha tomado el domingo sus cuarteles de invierno en Pera. El primer secretario, M. Ducros-Aubert, ha salido directamente para París. Después de la partida de monsieur Freres y de la recepción del bey de Tanez todo ha vuelto á entrar en un período de completa calma. En cambio el Gobierno francés y el conde Barbolini, ministro italiano, protestan del firman expedido á favor del bey de Tanez, no reconociendo lo que él señala, y lo consideran in statu quo.

Esciben de Roma:

«No queda tema alguno interesante, como no sea el interminable proyecto relativo á las órdenes religiosas, que más que nunca es objeto de estudios y discusiones. Las disposiciones no muy conciliadoras de la Cámara, que se han manifestado después que el rey en el discurso de la corona pronunció las palabras que ya Vd. sabe, han inducido al Gabinete á reproducir su proyecto y á modificarlo de modo que no se ofendan excesivamente las susceptibilidades de los enemigos de los frailes.»

Sabido es que el ministerio en uno de esos momentos de debilidad para la izquierda, prometió aplicar á Roma las leyes precedentes, y esto, después que había prometido, por conducto de uno de sus individuos, respetar en Roma á las comunidades religiosas. Ahora se le pide que cumpla su palabra. ¿Cuál? ¿la anterior ó la posterior?

Es cierto también que el rey escogió que en el discurso de la corona se introdujesen formales promesas enderezadas á calmar las justas desconfianzas que se habían suscitado, sobre todo entre los diplomáticos. (Y no me refiero á todos los diplomáticos, pues por ejemplo el Sr. Montemmar no ha hecho reclamación alguna.) Aludo á los diplomáticos que todavía se interesan en las grandes cuestiones concernientes á la libertad del Sumo Pontífice. En esta alternativa, de desagradar á la diplomacia ó de sobreexcitar los instintos revolucionarios de una parte considerable de la Cámara, el ministerio no ha tenido reparo en retomar el proyecto que estaba ya dispuesto, y que se decía que iba á ser presentado al Senado para facilitar la discusión.

Y aquí no es ya el dictamen de un médico el que ha movido á los ministros del rey á buscar una reparación. La prensa ministerial ha bastado, sin contar la influencia de esa otra prensa que trabaja en sentido distinto.

Entre tanto se hacen circular los rumores más contradictorios. Dícese por una parte que el ministerio hará respetar lo prometido por el rey, y que acomodará á esto su proyecto. Por otra parte, se asegura que se aplicarán á Roma las leyes de supresión de 1806 y 1807, conservando á los congregados de las órdenes, las congregaciones de Propaganda fide y de ritos.

En cuanto á las corporaciones religiosas, no se decretará su supresión, pero sí la incautación de sus bienes. En este momento no sé cuál de las dos versiones es la exacta; pero conociendo los precedentes de los ministros, temo que la última sea la cierta. El ministerio, como ya he dicho otras veces, está ya gastado, y no se reconoce con fuerza, ni acaso con facultades para romper sus lazos. Sin embargo, hay que ver lo que vendrá, y esperar hasta después de Navidad, cuando la efervescencia se haya calmado, y pueda meditarse sobre la situación con más sangre fría.»

Parece seguro que las elecciones complementarias de diputados á la Asamblea francesa se verificarán en los primeros días de Febrero.

El asunto de la restitución de bienes á la familia de Orleans se resolverá dice la Liberté, por medio de una transacción entre los príncipes y el Sr. Thiers.

Los príncipes renunciarán á toda reivindicación por la parte de sus bienes que ha sido enagenada, y el Estado, en cambio, restituirá lo demás que todavía conserva.

Segun una evaluación aproximada que hacen muchos periódicos, la cual creemos exagerada, este compromiso dividiría en dos partes iguales las propiedades confiscadas por decreto de Enero de 1852. Se estima el conjunto en 100 millones de francos, y las ventas efectuadas ascienden próximamente á 50.

Algunos pretenden que los príncipes, para hacerse populares, una vez en posesión de esos bienes, los cederían á Francia.

La disidencia impera en el campo de Agramento, es decir, en el de los comunistas refugiados en Londres. El *qui vi* el famoso órgano de esos no menos famosos incendiarios, ha dejado de arder por falta de aceite. Vermech, el éfotico, anuncia al público ilustrado que, á pesar de *este prodigioso* de su periódico, se ve obligado á suspender la publicación porque no puede sufragar los gastos. Los hermanos petrolistas, si bien trataban de inmiscuirse todos en la relación, se hacían los reacios en cuanto á pagar suscripciones, y ¡oh fatalidad! no consejos, sino dinero, era lo que les pedía Vermech.

Es sobremodo curioso ver cómo en la hoja manifiesto en que anuncia tan importante nueva ajusta las cuentas á lo Ledru-Rollin, Félix Pyat et ejusdem farinae, á quienes acusa de haber cargado con el santo y las limosnas. También maltrata de paso á Gambetta, y ni aún á Kal Marx perdona, llamándole autoritario ¡Es decir, casi reaccionario!

Leemos en una correspondencia de Roma del 7 del corriente:

«Tenemos frío y nieve. Tanto y tanto se nos había dicho que Roma gozaba de una constante primavera, que nos creíamos á cubierto de bruscas intemperies.»

El rey recibió ayer en el Quirinal á las comisiones de la Cámara de diputados y del Senado, que le trajeron la respuesta al discurso de la corona. En esta ceremonia no había cosa alguna notable, si no es que el rey quiso, de buena ó de mala gana, manifestar su satisfacción por encontrarse en Roma. En contra de la costumbre admitida, esta vez todos los ministros estaban presentes al acto de la recepción, pues se quería darle un aspecto de solemnidad, é inducir al rey á acentuar su satisfacción.

Después de la recíproca pronunciación de las frases habituales, el rey se retiró, diciendo que su ausencia no sería larga.

El mal humor que se había suscitado en la Cámara de diputados con motivo de la falta de calefacción y de luz, ha menguado mucho, y en estos tres días se han podido hacer votar la mitad de los presupuestos. Ha habido poquísima discusión, exceptuadas algunas interrupciones de la izquierda que á lo menos quiere dar pruebas de que puede algo.

podía encontrar en una extensión de muchas millas contra el implacable furor de la tormenta. Se fué derecho á la puerta con la entera confianza de entrar al instante sin dificultad, y aunque al principio la halló cerrada con el picaporte, lo que podía excusar el rigor del tiempo; cuál fué su sorpresa cuando al levantar aquel para abrirla, vió que además estaba por dentro pasado el cerrojo, precaución que según las observaciones de M. Troil, era casi desconocida en aquel archipiélago! Llamar, y dar repetidos golpes á la puerta con un palo ó con piedras, era todo lo que podía hacer en aquella situación un joven cansado de haber estado tanto tiempo á la merced de la tempestad, y justamente irritado de encontrar obstáculos tan poco esperados, y tan extraordinarios en un país universalmente tan hospitalario. Como le dejaron algunos minutos á la puerta agotando su paciencia y sus gritos, nos aprovecharemos de este corto intervalo para informar á nuestros lectores de quién era este Triptolemo y por qué fué bautizado con tan altisonante nombre.

Yasper Yellowley, padre de Triptolemo, aunque natural de las montañas de Rostberry-Top-ping, se había encargado á ruegos de un noble conde de Escocia de la labor de una hacienda que este poseía en el Means, en donde es inútil decir que no tardó en conocer que las cosas eran muy diferentes de las esperanzas que había concebido. En vano empleó el vigoroso Yasper todos sus medios para contrabalancear por sus cuidados y por su rara habilidad las desventajas de un terreno frío y húmedo; sin embargo, puede ser que hubiese sacado algún partido, si su inmediación á los montes grampianos no le hubiera espuesto continuamente á ciertas visitas, de parte de esta segunda clase de sociedad llamada Gentry, que residía en aquellas montañas, y que si bien hicieron del joven Norval un héroe y un guerrero, no pudieron hacer más que reducir á la mendicidad al honrado Yasper Yellowley; con todo, esta fatalidad fué de alguna manera contrabalanceada por la impresión que hizo en el corazón de miss Bárbara Clinksale el colorido fresco y sonrosado de su cara, y sus formas robustas.

Esta miss Bárbara era hija de Umquihle, y hermana del jefe de la antigua casa de Clinksale. Se juzgó generalmente en el país que esta unión era espantosa, y contraria á la naturaleza, en atención á que la casa de Clinksale estaba anchamente provista del orgullo escocés, aunque con la parsimonia que proverbialmente se atribuye á esta nación; pero Bárbara tenía á su disposición una hermosa fortuna de dos mil marcos; era mujer de un carácter decidido, y se hallaba hacia ya veinte años en su mayor edad, y por consiguiente era *sui juris*, según nos lo dejó escrito el hombre sábio que extendió el contrato matrimonial: de esta suerte, despreciando los comentarios y las consecuencias, no titubó en dar su mano al robusto labrador del condado de Ayr. Su hermano y sus parientes más fieles se

deshicieron en reproches y desconocieron como parienta la que acababa de deshonrarse de aquella manera. Pero esta casa tan orgullosa de Clinksale, lo mismo que otras muchas familias escocesas de aquel tiempo, tenía un gran número de parientes que no fueron tan delicados, como por ejemplo, primos en el décimo ó en el decimo sexto grado, los que no sólo reconocieron á su prima Bárbara después de su casamiento, sino que aun tuvieron la condescendencia de comer con el nuevo primo sus guisantes y sus jamones, aunque esta comida estuviese entonces en tanta abominación entre los escoces como entre los judíos; y aun hubieran consentido de muy buena gana en estrechar los lazos de la amistad y del parentesco, por el préstamo de alguna suma, que hubieran aceptado de mano del mismo sin la menor dificultad, si su buena esposa, que conocía su jerga y tenía un olfato tan delicado como la más astuta comadre del Mearns, no hubiera puesto su veto absoluto sobre esta tentativa de una intimidad más estrecha. Si sucedía á la astuta Bárbara el tener que observar al joven Deelbelicket, ó al viejo Dongald Barre-Sword, señor de Brendybraus, ó á otros muchos, sabía muy bien encontrar la indemnización de una hospitalidad, que no creía deber rehusarles, valiéndose títilmente de ellos en sus negociaciones con las honradas gentes de mano ligera del otro lado del Cairn, que viéndose descubiertos en sus juegos de manos, y conocidos tanto en la iglesia como en la plaza, desistieron

En la última sesión del Senado ha ocurrido un pequeño incidente. Tratóbase de hacer aprobar la contestación al discurso de la corona. El señor Mamiani, vice-presidente, la había redactado y se había repartido á los senadores. Pero súbitamente se notó en la Cámara alta un movimiento desusado, y el Sr. Mamiani era el objeto de ese movimiento. Se le rodeó, se le apremió, y al fin se supo de que se trataba. El redactor de dicha respuesta, adicto al ministerio, había intercalado una frase que expresaba el deseo de atravesar la benevolencia de la diplomacia, respetado al mismo tiempo la independencia del Sumo Pontífice. Esa frase desagradó á varios senadores que veían en ella una falta de dignidad, y el pobre Sr. Mamiani hubo de complacerse, suprimiendo en la lectura la citada frase.

En el hecho no había nada que pudiese lastimar la susceptibilidad del Senado; pero todo esto revela que la benevolencia de la diplomacia no está tan asegurada como se dice. En el ministerio de Negocios extranjeros ha causado alguna sorpresa este hecho del Senado; pero todo se ha reducido á esto.

Austria, Francia y Prusia no tienen todavía ministro suyo en Roma. M. Goulard no vendrá hasta últimos de mes; M. Bassier está enfermo en Florencia, y M. de Kubeck no tiene ganas de venir.

Hoy es víspera de la gran fiesta de la Concepción. En esta circunstancia el Papa tenía la costumbre de celebrar en la iglesia de San Pedro. Pero desde la invasión, Su Santidad no ha querido manifestarse en público, y mañana sucederá lo propio.

El presidente de los Estados Unidos de la América del Norte decretó que fuera el jueves 30 de Noviembre pasado día consagrado á dar gracias á Dios por los beneficios que concede á aquella república.

Garibaldi ha escrito á un amigo suyo, Lasagna, una carta que publican los periódicos, en la que reclama á Niza y da la consigna para una campaña encaminada á quitar á Francia el departamento de los Alpes marítimos:

«Negar, dice, la italianidad de Niza, es negar la luz del sol: esto se ha probado con exceso. Estoy seguro de que no sería difícil arreglar el asunto con la población honrada de Francia, probándole cuán engañoso fué el plebiscito bonapartista. ¡Pero váyase á hacer comprender esto á los exaltados! En eso es en lo que la cuestión se hace fulminante y en lo que creo que el arreglo será bien difícil sin deramar torrentes de sangre.»

De todos modos, á pesar de lo cosmopolita que soy, tendría un placer en dar los restos de mi vida á mi querida tierra natal.—Garibaldi.

Si esta carta está destinada, como se dice, á preparar el regreso de Garibaldi á Niza, á donde iría á establecerse definitivamente, podría considerarse como anuncio de nuevas agitaciones.

Dicen de Versalles á el Times, que en la entrevista que tuvo el 8 M. Thiers con los príncipes de Orleans se conyino, á petición de los príncipes, en aplazar la decisión relativa á su entrada en la Asamblea; pero El Journal de Paris, periódico orleanista, anuncia que en la última entrevista se negó M. Thiers á reconocer el derecho de los príncipes de Orleans á tomar asiento en la Asamblea; que hay completo disenso entre monsieur Thiers y los príncipes, y que se ha acordado celebrar una nueva entrevista. Otras versiones dicen que algunos amigos de los príncipes les instan que arreglen la cuestión haciendo dimisión y presentándose candidatos para ser reelegidos. La prensa radical se opone fuertemente á que se restituyan sus bienes á los príncipes de Orleans.

El colegio de Cardenales está sometido hace algún tiempo á rudas pruebas. El Cardenal Obispo de Palestrina, monseñor Amat, vice-canciller de la iglesia romana, que nació en 1796, ha tenido un grave ataque de apoplejía; el Cardenal Obispo de Frascati, monseñor Clarelli-Parsacciani, nacido en 1799, secretario de los breves pontificios y gran canciller de las órdenes, ha tenido también un ataque de apoplejía en Nápoles y ha sido trasportado á Roma en bastante mal estado; el cardenal Barnabo, nacido en 1801, prefecto de la propaganda, tiene trastornado el juicio, habiéndosele subido la gota al cerebro; el Cardenal Presbítero Bazile, nacido en 1801, ha tenido ya dos ataques de apoplejía; el Cardenal Angelis, archi-canciller de la Universidad, tiene 81 años; el Cardenal Alameda y Brea, Arzobispo de Tole-

11 FOLLETIN.

EL PIRATA,

POR

SIR WALTER SCOTT.

(CONTINUACION.)

La juventud y el valor de Mordaunt combatían así obstinadamente contra el viento, el granizo, la lluvia y la tempestad; pero una lucha tan prolongada en un viaje tan largo, en el que se había descarrilado más de una vez en aquel horroroso trastorno de los elementos, empezaba ya á agotar sus fuerzas, cuando tuvo la dicha de descubrir la casa de Stour-Burgh, ó de Harfra, nombres que se daban indistintamente á la residencia de M. Triptolemo de Yellowley. Este personaje era un enviado escogido por el Chamberlan de las islas Orcadas y de Schetland, hombre de grandes especulaciones, que se proponía introducir por medio de Triptolemo en la Thulé de los romanos, innovaciones, que aún en aquella época tan lejana apenas eran conocidas de los mismos escoces.

Mordaunt llegó, no sin trabajo, á la habitación de este sábio agricultor, único refugio que

(Se continuará.)

do, tiene 91; el Cardenal Billiet, Arzobispo de Chambery, 90; ninguno de estos tres Prelados podrá asistir a un concilio. El Cardenal Diácono Caterini tiene 78 años; el Cardenal Quaglio, nacido en 1802, disfruta de muy poca salud; el Cardenal Donnet, Arzobispo de Burdeos, tiene 77 años, y por último, monseñor Milesi-Pirone Perretti, que solo tenía 55 años, ha fallecido hace pocos días.

Hé aquí el texto del proyecto de ley sometido á la Asamblea nacional de Versalles por el ministro de Hacienda sobre los miembros de la familia de Orleans:

Artículo 1.º Quedan derogados los decretos de 22 de Enero de 1852 relativos á los bienes de la familia de Orleans.

Art. 2.º Los bienes muebles é inmuebles de que se incautó el Estado en virtud de dichos decretos, y no enajenados hasta este día, serán devueltos inmediatamente á sus propietarios.

Art. 3.º No podrá ejercitarse acción alguna en virtud de la presente ley contra los compradores de bienes vendidos por el Estado en ejecución de los decretos derogados ni contra los que representen sus derechos.

Art. 4.º La Asamblea nacional queda enterada y hace constar que los príncipes de Orleans han renunciado á todo crédito contra el Estado que tuviera por origen la ejecución de los decretos de 22 de Enero de 1852.

Art. 5.º Todas las actas por las cuales los príncipes de Orleans sean puestos nuevamente en posesión, bien á consecuencia de restituciones del Estado, bien por rentas que en el término de un año hagan los particulares compradores de los bienes, cuya enajenación se dispuso por dichos decretos, no serán sometidas sino á un derecho fijo de registro.

El castigo que en virtud del voto de censura aprobado por la Asamblea ha sido impuesto á M. Ordinaire, es el siguiente:

1.º Privación, durante un mes, de la mitad de las dietas concedidas al diputado.

2.º Impresión y fijación en los sitios que se expresan, de 1,000 ejemplares del extracto de la sesión en que se aprueba el voto de censura á expensas del mismo diputado. - Los carteles se fijarán en todas las municipalidades del departamento por donde ha sido elegido el diputado.

EL PENSAMIENTO ESPAÑOL.

MADRID, 14 DE DICIEMBRE DE 1871.

VEAMOS LAS COSAS COMO SON.

Es tal la desazón que está apoderada de todos los espíritus, y tan inseguro el estado de la cosa pública en España, que el saludo general por la mañana al levantarse y al encontrarse dos amigos en la calle, en el café ó en la sacristía, no es otro que la repetidísima pregunta: ¿Qué hay de nuevo? Esa frase es el Ave María Purísima de nuestros mayores, de quienes hasta en el modo de saludar nos hemos separado; es el «morir habernos» de los cartujos, á quienes si no nos parecemos en el silencio, nos vamos asemejando en la abstincencia.

¿Qué hay de nuevo? Pero ¿qué puede haber de nuevo mientras la atmósfera no se limpie por medio de una gran tempestad (único medio que ya queda) de los miasmas de inmoralidad y de mentira que la saturan hasta en elevadas regiones, y el suelo no se barra de tanta inmundicia como lo mancha?

¿Qué hay de nuevo? Y todo ese afán se reduce á querer saber si están en el ministerio Zorrilla ó Sagasta; si se han visto los jefes de los demócratas con los de los republicanos, y los jefes de los calamares con los de los unionistas, si Espartero ha contestado ó no al célebre telegrama de los doce mil asistentes á la función celebrada en el circo de Price, y á otras menudencias por el estilo.

Este afán, que carece de motivo y fundamento, nace de que todavía no queremos ver las cosas como son en realidad para no espantarnos ante su negrura, y tal vez para no vernos obligados á sacudir la cobardez que nos fascina; procede de que después de tantos desengaños como llevamos, de tantas inconsecuencias y defeciones como hemos visto, aun muchas personas conservan en el fondo de su corazón, por imposible que parezca, una débil esperanza de mejorar, que se aviva á cualquier cambio de decoración política: como si los males que afligen á la patria fuesen causados y pudieran remediarse por leves accidentes que en nada pueden afectar á la esencia de las cosas y menos remediar la enfermedad profunda de la sociedad actual.

¿Qué nos importa que Espartero responda ó no, que se llame Zorrilla, ó Sagasta, ó Ríos Rosas, ó Concha, ó Cánovas el jefe del ministerio? A más alto punto debemos dirigir nuestras miradas y atención.

Unionistas, zorrillistas y sagastinos contribuyeron á hacer la revolución: juntos decretaron las novedades anti-religiosas y antimonárquicas que mantienen en terrible agonia en uno y otro hemisferio á la monarquía de dos mundos: juntos sancionaron los atropellamientos de las juntas revolucionarias: juntos hicieron la Constitución atea, que no sirve siquiera para atajar los progresos de La Internacional: juntos encausaron á nuestros dignísimos Prelados y resolvieron matar al Clero por hambre y acabar el culto cerrando las iglesias: juntos pretendieron abolir los Santos Sacramentos, sustituyéndolos con los registros y el matrimonio civil: juntos fusilaron á nuestros amigos sin formación de causa, y á otros los enviaron á presidio, y toleraron, si no dispusieron, que una turba de foragidos destruyese nuestros Casinos en donde nos reuníamos al amparo de la ley.

¿Qué importa que este ó el otro, habiendo reñido entre sí, suelten de vez en cuando una palabra que pueda parecer de arrepentimiento ó de haber entrado en mejores propósitos? Todos ellos han dado palabras, pero de ninguno puede decirse que las haya cumplido. El brutal *ardid* de Vera se ha verificado muchas veces en el terreno de la diplomacia por todos los liberales desde 1843 en que los más moderados lloraban sobre el despojo de la Iglesia, que luego se apresuraron á consumir en cuanto subieron al poder con el auxilio de muchos incautos.

Hace pocos días el mismo Sr. Candau buscaba á los diputados Eclesiásticos y á los vicacinos, protestándoles estar poseído de sentimientos que no ha hecho nada por seguir.

No; que continúe el actual ministerio ó que le suceda el de Ruiz Zorrilla, que se manejen estos ó aquellos; todo esto nada nos importa ni puede traernos nada nuevo.

Y si no en cuál de los partidos liberales puede depositarse alguna esperanza? ¿En los calamares? ¿en los demócratas? ¿en los unionistas? ¿en los republicanos? ¿en los unionistas? ¿en los moderados? ¿Quiénes de todos ellos rebajarán las contradicciones y arreglarán la Hacienda? ¿Quiénes quitarán la empleomanía, fomentarán la agricultura, darán seguridad al comercio, inclinarán al honesto trabajo á tantos ambiciosos que quieren vivir sin él, y se opondrán á esas muchedumbres inconscientes y famélicas que gritan «fuera templos, fuera palacios, fuera propiedad?»

Ninguno de ellos puede hacerlo, y fundándonos en actos anteriores, podemos suponer sin temor de incurrir en juicio temerario, que ninguno de ellos quiere hacerlo.

Porque esto no se logrará jamás con la distribución de algunos miles de fusiles á los voluntarios de la libertad ó el aumento de algunos batallones en el ejército, sino con el enaltecimiento de los principios morales y con la convicción religiosa, que todos los partidos liberales combaten más ó menos encubiertamente, pero con más daño los que proceden con mayor hipocresía.

La única novedad, por consiguiente, que debemos esperar los españoles es la de que se nos diga que ha desaparecido el liberalismo en todos sus matices, que las Constituciones y leyes contrarias á Dios y á la Iglesia han sido abolidas, que los edificios en que se hacen las leyes impías y se profanan toda clase de blasfemias se han hundido, que España vuelve á ser la nación católica y monárquica por excelencia, piadosa en la presencia de Dios y reverente ante sus legítimos reyes.

Hasta que esto se logre con la ayuda de Dios y nuestro esfuerzo, todo lo demás será inútil y de consecuencias más fatales cada día. El nombre de los opresores cambiará, pero la opresión será la misma; ellos reñirán, se combatirán, vencerán unos y serán vencidos otros, pero siempre España será la víctima, siempre nosotros quedaremos debajo de los que ganen y de los que pierdan, sirviendo siempre de botín al triunfador.

Solo cuando nos hayamos librado de liberales, de cualquiera clase que sean, seremos verdaderamente libres, como lo fueron nuestros mayores, altivos con dignidad ante los hombres, sumisos á la ley sin bajeza, y gloriosamente humildes ante Dios.

A lograrlo debemos dirigir nuestros votos, nuestros trabajos y nuestros sacrificios.

Combatamos al enemigo sin preguntar el nombre del capitán que le guía. Sigamos adelante y siempre adelante, no parándonos en los accidentes que se presentan en el camino. ¿Hay liberales? Pues son enemigos: lo mismo da que se llamen moderados que progresistas.

Nuestra pregunta no ha de ser: ¿qué liberal gobierna? sino si se van los liberales; no quién es ministro, sino si está el rey legítimo en el lugar que le corresponde; si, borradas las Constituciones atenas, España es gobernada por la Constitución católica y española escrita por el dedo de Dios á través de los siglos.

En medio de las gravísimas circunstancias en que se encuentra España: cuando nos vemos amenazados de la pérdida de Cuba, y de la Hacienda sólo quedan las arcas en que se guardaban los tesoros, y la revolución social llama á nuestras puertas, los políticos apenas hablan de otra cosa ni piensan en otra cosa que en las cabalas é intrigas de partido para conservar ó conquistar el poder.

En los círculos parlamentarios se habla, en efecto, y no se hace más que hablar. En una parte se oye decir que los radicales llevan ventaja á los sagastinos; en otra que los conservadores tienen la confianza de D. Amadeo; aquí que hay crisis, y allí se hacen mil conjeturas sobre la solución de lo que pudiera llamarse problema ministerial. Y ni siquiera de esto se dice nada con fundamento, nada que merezca crédito, por lo cual nada referimos á nuestros lectores á última hora, que fuera malgastar el tiempo en mencionar rumores que se contradicen y de los cuales resulta la mayor confusión.

Con decir que todas las combinaciones políticas posibles son propaladas y desmentidas, está sabido todo cuanto hay que saber de política militante. Los radicales se muestran muy contentos, asegurando que don Amadeo los llamará muy pronto al poder, despidiendo al ministerio valiéndose para ello de la negativa que este dará á su petición de que vuelva á las Cortes. El partido radical no pondrá obstáculo á que las sesiones se reanuden, contando con el auxilio de los republicanos, y con la benevolencia y apoyo de los conservadores en los asuntos de Cuba, de Hacienda y del Banco de París.

Al propio tiempo, los ministeriales se creen muy seguros, y dan mucha importancia á una conferencia que ayer celebraron los señores Sagasta y Serrano y cuyos resultados suponen que les han de ser muy ventajosos. Conforme con esto, *La Correspondencia* dice:

«El ministerio, á pesar de ciertos rumores, continúa en perfecta armonía y sin dificultades que embaracen su acción ni amenacen su existencia y muy dispuesto á seguir desarrollando su política liberal.»

Y *El Debate*, por su parte, se expresa en estos términos:

«Nuestras noticias, que creemos de buen origen, nos permiten asegurar: 1.º que no está ni siquiera formalmente planteado en Consejo el problema de la disolución de Cortes; 2.º que entre los ministros no existe hoy cuestión alguna que pueda determinar la crisis, y 3.º que por completo se han desvanecido las impresiones, — por los radicales abultadas y mistificadas — que han podido producir la visita del Sr. Valera al señor Zorrilla, habiéndose por lo tanto perdido toda esperanza, aun en los más céndidos y crédulos, de que las Cortes pudiesen abrirse, lo cual hubiera sido una solución tan ridícula como peligrosa.»

Rástanos añadir, que anoche se hablaba de que estaba próximo á formarse un ministerio Sagasta-Ulloa, diciendo otros, en vista de los rumores favorables á los radicales, que Sagasta no se dejará ganar la partida, que él mismo provocará la crisis ministerial, y que aconsejará á D. Amadeo la formación de un Gabinete Serrano-Topete, de que formarian parte, él como ministro de la Gobernación y los elementos más importantes del que preside el Sr. Malcampo.

Por último, había quien aseguraba que los zorrillistas y sagastinos estaban otra vez en

tratados de conciliación, porque los segundos no quieren hacer causa común con los fronterizos.

Si de todo esto puede deducirse algo es que la situación es un *mare magnum*, que nadie entiende, y que los hombres que se han atribuido la misión de velar por los intereses de la patria, se olvidan de todo por atender á mezquinas cuestiones personales y de bandera.

En cuanto á D. Amadeo, se dice, y no hay dificultad alguna en creerlo, que está perplejo y confuso sin saber qué partido tomar, hasta el punto de haber escrito en demanda de consejos al rey, su padre, y á sus ministros, á quienes ha dicho que este país es ingobernable.

No perdería nada el joven príncipe si, pensando tan acertadamente, tomase con tiempo las resoluciones que son consecuencia lógica del conocimiento que, según se dice, tiene del estado de España.

Cojemos en nuestras manos *El Argos*, lo abrimos y vamos leyendo en sus columnas varios sueltos de que debemos dar cuenta á nuestros lectores.

En uno de ellos quéjase amargamente el fronterizo diario de «la violencia inusitada» de *La Constitución* que «habla de vergüenza y de sonrojo,» á propósito de no sabemos qué polémica, y llama *negro* á *El Argos*.

«¿Qué odio y qué destemplanza, exclama después este periódico, excita el que tiene la desgracia de conocer los secretos móviles que impulsan determinadas acciones!»

En otro suelto se sulfura el susodicho *Argos* contra *La Tertulia*, porque este periódico ha indicado que Caballero de Rodas podía estar conspirando en Cataluña. Y como si el conspirar no fuera una honra y sobre todo una mina para gentes revolucionarias, conjura al diario radical á que pruebe sus indicaciones si en ellas insiste ó se resigna á pasar por calumniador.

El Argos, por último, escribe furioso contra algunos de sus colegas que han dicho del Sr. Romero Robledo que iba á hacer muy pronto declaraciones en sentido progresista, y lo llama simplemente calumniador.

Natural parecía que un periódico tan sensible á las voces de la maledicencia fuese un poco mirado hablando del prójimo y no insultara á todo un partido diciendo de él verdaderas tonterías y torpes despropósitos. Pero se conoce que *El Argos* es de aquellos que no tienen á los carlistas por españoles, y creen que contra nosotros todo es permitido, incluso el ponerse en berlina quien nos insulta como sucede al diario fronterizo al publicar anoche este ineficaz suelto:

«El partido carlista es tan infeliz que excita desde luego la compasión de las gentes sensatas, á pesar de los agravios que de él han recibido.»

No le bastaba para su degradinga quer la vuelta de las tiempos de Torquemada y de Felipe II, ni tener ejércitos imaginarios prontos á ejecutarse en huir al simple aviso de que se había visto un kepís de miliciano en una montaña, nada de esto le bastaba, y para mayor fuerza y esperanza en el triunfo, se ha fraccionado y constituido en tres agrupaciones. Una la de los partidarios de Cabrera; otra la que forman los neos, capitaneados por Nocedal y Villoslada; y la tercera, que pudimos llamar disidentes, es la que ha empezado á constituir el conte de Fuentes, grande de España y antiguo y probado carlista, y el marqués de Villadarias. El primero de estos señores ha dejado de formar parte de la junta central carlista, y el segundo se ha marchado á Italia, aburrido de tratar con algunos neo-carlistas, carlistas del día siguiente.

En vista de esto, bien se puede entonar al partido carlista el *regueton* clerman.

Si nosotros imitásemos al *Argos* en su lenguaje, bien podríamos decir que lo de Torquemada y de Felipe II era no una calumnia, ¡librenos Dios de decir tal cosa! pero si una falsedad insigne.

Mas tampoco queremos calificarlo de tal, entre otras razones, por la sencillísima de que no lo necesitamos. A nadie, en efecto, se le ocurre advertir que es de día cuando el sol pasa por el meridiano.

Respecto á si los ejércitos carlistas huyen ó dejan de huir de un kepís, *El Argos* puede contestárselo á su amigo el general Serrano que autorizó la matanza de Montelegre, los fusilamientos de Iglesias, Valdecobero y Mundaya, y el estado de guerra de las Provincias Vascongadas contra lo terminantemente prescrito en la Constitución de 1869. Estas sanguinarias é ilegales providencias tomadas ó aprobadas por los amigos de *El Argos* contra ejércitos que huyen de un kepís, serían el refinamiento de la crueldad, y no de hombres, sino de hienas, merecieran ser calificadas esos políticos, que sin necesidad alguna, y solo por el gusto de ver correr sangre española, fusilaron sin formación de causa á varios infelices, entre ellos un mentecato.

Pero prosigamos examinando el parrajeo del *Argos*. Desde luego llamará la atención de toda persona sensata que teniendo el diario fronterizo tan pobre idea del partido carlista, se valga para herirle de supuestas divisiones, como sus amigos se valieron de asesinatos jurídicos. A un partido que nada puede de se desprecia relegándole al olvido, no se le tiene siempre en la boca para insultarle ó hacerle daño con notorias inexactitudes.

En el partido carlista no hay sino carlistas. Es verdad que Cabrera ha disfrutado de merecida veneración en la gran comunión católico-monárquica; pero Cabrera ha tenido la desgracia de caer en el liberalismo, y desde entonces «el que es *cabrerista* no es *carlista*.» Así lo ha dicho D. Carlos.

En cuanto á la fracción que forman los neos capitaneados por Nocedal y Villoslada, ha de permitirse *El Argos* que tomemos á broma sus palabras. El Sr. Villoslada, y esto lo sabemos de buena tinta, ha dado en la manía de no ser jefe más que de su periódico. En él defiende con lealtad la causa carlista, y expone con franqueza sus opiniones; pero siempre dispuesto á acatar las órdenes que se le comunican, en la seguridad de que nunca han de oponerse á su conciencia de católico.

Por lo que toca al Sr. Nocedal, este importante hombre político ha dado al *Argos* la respuesta anticipada, ocupando en el partido carlista el puesto que le ha designado el señor duque de Madrid. Hoy forma parte de la Junta central, única autoridad después de la de D. Carlos, reconocida por toda, absolutamente toda la comunión católico-monárquica.

El marqués de Villadarias está en Italia, es verdad, pero allí lleva más de un año, y lejos de marcharse aburrido, como dice *El Argos*; fué en servicio de la causa que defiende. Por último, el inolvidable señor conde de Fuentes... murió en París el verano de 1869. ¡Dios le tenga en su gloria!

Esto basta para demostrar la ligereza con que los periódicos revolucionarios escriben de los asuntos carlistas, y el ningún crédito que sus escritos merecen.

A continuación verán nuestros lectores las primeras noticias sobre los sucesos de Cuba que han llegado por conducto de los periódicos españoles de Nueva-York. *El Cronista*, después de hacer una relación de lo sucedido, indica algunas gravísimas apreciaciones. De todo su relato resulta, que los tristes acontecimientos del mes pasado en la Habana, eran debidos á maquinaciones fraguadas en los Estados-Unidos para disponer los ánimos en contra de España haciendo ver la fuerza del movimiento separatista, y la impotencia de la metrópoli para reprimirlo. Esto no puede menos de tener una alarmante significación porque prueba el incremento que va tomando de día en día el foco de conspiración contra España que se encierra en la América del Norte, y que no puede negarse que cuenta con grandes elementos para lograr sus fines. Por lo demás, la defensa que de la conducta de las autoridades españolas hace *El Cronista* contra *El Herald* y otros periódicos de la república norte-americana nos parece muy fundada y justa.

No seremos nosotros los que defendamos en ninguna ocasión la arbitrariedad en las autoridades; pero es menester que se reconozca que en casos de guerra las leyes son más rigurosas, y más amplia la esfera de acción de los que mandan. Probablemente, como con oportunidad apunta *El Cronista*, los Estados-Unidos, puestos en el caso de España, no hubieran sido más blandos con los profanadores de las cenizas de Castañon. Siempre han concedido las leyes gran extensión al derecho de defensa.

El artículo de *El Cronista* dice así:

«En la Habana se ha atentado otra vez de un modo infame contra el sentimiento nacional que prevalece en la isla de Cuba.»

Una turba de estudiantes de la Universidad, discípulos, sin duda, de José de la Luz, Zambrana, Bachiller y otros renegados de su estofa, fueron al cementerio general, y asaltando sus paredes, después de dejar á pedradas al capellán que lo sirve y lo custodia, acometieron el sepulcro de Gonzalo Castañon, y comenzaron en seguida á demoler el piadoso monumento erigido por el sentimiento nacional á aquel mártir ilustre de la patria.

Imamos hoy á traducir el telegrama que dió á la prensa asociada esta noticia con los subsiguientes pormenores, cuando de una persona respetable y verídica nos llegó el que va á continuación:

«HABANA, 28 de Noviembre.—Al director del *Cronista*, Nueva-York.—Por instrucciones de ahí y sugerencias muy cautas hechas aquí, los estudiantes de medicina asaltaron el cementerio general, apedreando al capellán y á los guardas para destruir la tumba de Gonzalo Castañon, cuyo crimen en parte consumaron. Presos los culpables y sus encubridores, las sugerencias continuaron con la mira de armar un motin de voluntarios contra los presos; pero la intención se enojó inmediatamente por estos leales habitantes.»

Durante la excitación, dos negros de los que estaban iniciados en el complot acometieron á un capitán de voluntarios, que con otros oficiales andaban persuadiendo á algunos españoles exaltados de la traidora significación de aquel barullo. Este nuevo delito acabó de persuadir á todos de que el complot de motin significaba, inmediatamente los batallones de voluntarios, uno á uno, en formación con sus jefes y oficiales, marcharon á las inmediaciones de la cárcel á dispersar los grupos que allí había, y á CONSTITUIRSE EN GUARDIANES DE LA LEY, PROTESTANDO ASÍ CONTRA TODO ACTO QUE NO EMANASE DE ELA.

La causa de los estudiantes, habiendo arrojado de sus indagatorias las pruebas suficientes para considerarla como agresión política de infidencia contra España, pasó al tribunal militar que entiende en esta clase de delitos, y será sustanciada brevemente.

La ciudad está tranquila. Los voluntarios continúan dando todo el servicio de la plaza, como hasta ahora, inclusa la cárcel, donde se hallan los presos, y nadie sospecha que se turbe la paz pública, aun cuando estamos preparados para todo.»

Quiere decir que á nuestros enemigos no les importa sacrificar las vidas de algunos jóvenes incautos, estando ellos aquí libres de toda contingencia, á trueque de probar inútilmente que la isla de Cuba es un hervidero de facciosos contra España.

Miserables! Si ellos lo hicieran yendo allá á participar de la desgracia de sus víctimas, tendrían disculpa el hecho. Pero incitarlos desde aquí á que vayan al patíbulo, mientras ellos están en Nueva-York satisfaciendo sus pasiones degradadas, es un acto sin ejemplo en las historias de esta especie.

Los periódicos de la república del Norte, sin embargo, no ven por este prisma la cuestión; y aunque el despacho que ellos han recibido difiere del nuestro escasamente, todavía *El Herald* se atreve á calificar de trivial aquel delito; y teniendo en cuenta el rumor de que hay oído de los principales agresores sentenciados á ser pasados por las armas, lo cual nuestro despacho no lo dice, agrega que el tal castigo sería enorme, que la civilización no lo debe consentir, y que los voluntarios de la Habana son hordas sin ley y sin conciencia, con los demás apóstrofos que en tales casos nos prodiga el estilo soez de la prensa americana.

Dejando esto aparte y entrando á razonar, como se debe hacer en tales casos, si no por deferencia á los periódicos, por deferencia al país donde vivimos, se nos ocurre preguntar. ¿Qué haría el pueblo de la república del Norte, si doscientos ó trescientos fanáticos del Sur se posesionasen de Union Square en Nueva-York, y la estatua que erigió el sentimiento nacional á mister Lincoln la hiciesen pedazos y la arrojasen por el suelo?

Dirán los más prudentes ó los menos entusiastas contra la causa que en Richmond encumbió, que los tribunales de justicia los juzgarán, que es en efecto lo que debe suceder, y lo que en la Habana está pasando. Pero si el caso hipotético hubiese sucedido en Nueva-York en tiempo de la guerra, ¿no cree *El Herald*, y no cree toda la prensa de la república del Norte, que los nris que se hubiesen atrevido á profanar de tal modo el sentimiento nacional, no habrían llegado vivos á la cárcel, ó habrían salido de ella para ser linchados por la saña popular, sin que la acción de la justicia lo estorbara?

Cuando aquí se blasona en los periódicos de legalidad y de humanitarios sentimientos al tratar de Cuba, es necesario reirse ó escribir con burla la réplica, pues ni la ley es aquí nada ante la omnipotencia de las turbas linchadoras, ni de

sentimientos humanitarios hay que hablar en una sociedad supeditada al árido interés del egoísmo.

Guarde, pues, el *Herald* su ficción, y eduque mejor á sus lectores; y si la actitud artificiosa que ha tomado, falseando el espíritu de los últimos sucesos de la Habana, tiene una intención preconcebida contra la marcha hasta ahora prudente del Gobierno de este país, oiga unas cuantas palabras al oído, que por ello nos ocurren.

Toda nación independiente tiene derecho perfecto y absoluto para gobernar como quiera sus negocios interiores; y si alguna se propasa á limitarlo, corre el peligro de ir por lana.

Ni España está, gracias á Dios, tan degradada que necesite mentores extranjeros, ni el que se trata de imponérsenos acá tiene lo que se necesita para que no le salga la criada respondona en cuanto otra cosa se le figure.

Precisamente el otro día hemos estado en Sandy Hook, y midiendo la entrada de este puerto, recordamos instintivamente y sin querer lo que son y lo que valen nuestras magníficas fragatas coraceras, y la nulidad absoluta de la marina de guerra americana.»

Síguese hablando de la fusión alfonsino-montpensierista, y dándose por cosa hecha y resuelta. Algunos periódicos, como *El Debate*, avanzan más, y entrando en pormenores dicen que la base de la fusión, impuesta por el duque de Montpensier, es la Constitución democrática de 1869. De nada sirve para estos periódicos que *El Tiempo* y *La Política* traten la tal fusión de mito, y el que *La Epoca* le dé hasta ahora importancia; ello es que la fusión para algunos periódicos ha de ser; pero ello es, que la fusión hasta ahora no existe. Según nuestras noticias, parece que la fusión iba en buen camino, cuando se atravesó la cuestión de la regencia; aquí las cosas variaron de aspecto. Doña María Cristina, que tanto empeño tenía por la fusión, y que hacia tiempo que estaba trabajando para unir á las dos hermanas, á doña Isabel y á la duquesa de Montpensier, Doña María Cristina, decimos, quería á regencia para sí, y D. Antonio de Orleans, que no había de entrar en negociaciones para perderlo todo, insistía en que él había de ser el regente. Dicese, que no pudiendo avenirse ambas partes, hubo quien propuso el dejar la cuestión de regencia á las primeras Cortes que se celebrasen, lo que se decidió desde luego; pero parece que esta solución no satisfizo á alguno de los que negociaban, quien si bien no negó el concurso de su persona, retiró toda otra ayuda ó cooperación más eficaz, material y directa. Como es de suponer, un apoyo puramente personal no podía satisfacer en las presentes circunstancias, y por consiguiente quedaron como rotas las negociaciones entabladas. Esto es lo que hemos oído decir; esta es la verdad, si son exactas nuestras noticias. Aun dado caso que del todo no lo fuesen, que lo dudamos, porque el conducto por donde las hemos recibido es muy respetable, siempre habría gran distancia entre la realidad de los hechos y las voces sobre la fusión que estos días se han propalado.

Segun noticias que ha recibido *La Epoca* de su corresponsal de París, la otra mitad de los títulos de Beneficencia que se hallaban aun por vender en poder de los acreedores de la diputación provincial de Madrid, saldrá á la plaza para su venta en un corto término. Adelante, revolución hecha para el pueblo, y para los pobres! ¡Y habrá quien extrañe que las turbas que ven estos escándalos y han perdido la fé se afilien en *La Internacional*!

Segun *El Universal*, el Sr. Candau ha determinado relevar todos los gobernadores. ¿Le parecerá al ministro de la Gobernación que todavía han hecho poco? ¡Qué dirá el Sr. Benitez de Lugo, gobernador de Sevilla, después de haber hecho méritos tan señalados en las pasadas elecciones municipales!

No hace mucho tiempo publicamos una larga lista de las fundaciones católicas (iglesias, seminarios, colegios) que se habían hecho en los Estados-Unidos en solo un mes (el de Setiembre). Para que nuestros lectores formen idea del desarrollo, siempre creciente, de la Iglesia católica en la América del Norte, damos á continuación otra lista de los templos y establecimientos religiosos recientemente construidos ó proyectados en aquel país, tomada de los periódicos de Luisville y de Cincinnati.

En O'Fallon, Saint-Clair Co, Ills, consagración de una nueva escuela;—en Otawa, O, los católicos alemanes están edificando una nueva iglesia;—en Danville, consagración de una iglesia por el señor Obispo de Luisville;—en Cathlamet, D. C., se está edificando una iglesia;—en Wakefield, Mass, consagración de una iglesia;—en Cairo, Ills, se ha puesto la primera piedra de una iglesia;—en Randolph, Mass, consagración de una iglesia á Nuestra Señora;—en Boslye se ha puesto la primera piedra para un templo;—en Masbeth y Railway se ha hecho lo mismo;—en Baltimore los católicos bohemios han comprado una iglesia protestante y una escuela;—en Haverstran y en Brewsters, consagración de iglesias;—en Coxicana, Texas, y en Minville, Oregon, están tomadas todas las disposiciones para fundar nuevas iglesias;—en Holstein se ha puesto la primera piedra de una iglesia;—en Filadelfia, consagración de un asilo instituido por las Hermanitas de los pobres y de una iglesia á San Patricio;—en Stearns, reconstrucción del colegio de los Benedictinos, que tiene ya 71 alumnos;—en Butchertown, consagración solemne de la iglesia de San José;—en Washinton, se proyecta una casa del Buen Pastor;—en Dayton, se habrá puesto el primer domingo de Diciembre la primera piedra de una nueva iglesia;—en San Luis se ha puesto también la primera piedra de otro templo, y de una escuela parroquial;—cerca de San Nazianzo, consagración de una nueva iglesia;—en San Antonio de Lancaster se está acabando un nuevo templo;—en Boston y Magnolia se recogen abundantes limosnas para la construcción de nuevas iglesias;—por último, en Waynesburgh, ha consagrado una nueva iglesia el señor Obispo Doucense.

Ayer se recibió en Madrid el siguiente despacho: «MÁLAGA, 12 (á las cuatro y cinco minutos de la tarde).—Acaba de llegar el vapor *San José*,

que salió ayer de Melilla conduciendo el pliego de costumbre. El príncipe marroquí continúa acampado cerca de la plaza, dictando severos castigos contra los fronterizos insurrectos.

Las cifras son elocuentes. Los católicos verán con satisfacción el siguiente cuadro de las Sedes episcopales de los Estados Unidos, y observarán que en la república americana el bienestar moral y material ha progresado con el catolicismo. Tan cierto es esto y tan sabido en el país, que los especuladores ofrecen á menudo gratis el terreno para la construcción de las Iglesias católicas:

Table with 4 columns: Fecha de la fundación, Nombre, Número de Obispos, Número de Sacerdotes. Lists various US cities and their Catholic dioceses and clergy counts.

Vamos á contestar en las ménos palabras que nos sea posible á La Epoca.

Nosotros, en efecto, tenemos grande interés en salvar la institución monárquica; mas por lo mismo jamás nos uniremos á los que la han traído con sus falsas doctrinas y torpes consejos al camino de perdición.

Cansados estamos de decir á La Epoca y á todos los periódicos liberales que la cuestión de forma de gobierno tiene para nosotros pequeña importancia. Dentro del sistema representativo, terreno común señalado por La Epoca, cabe el liberalismo como caben nuestros principios anti-liberales.

No se ande de consiguiente La Epoca por las ramas, y vaya al fondo. ¿Es liberal el diario conservador? Pues trabaja contra la institución monárquica, sin quererlo indudablemente. ¿No lo es? Pues véngase á nosotros, que la recibiremos con los brazos abiertos. Y aunque debe saber cómo pensamos, oportuno nos parece recordárselo reproduciendo un párrafo de un artículo intitulado «Política de D. Carlos que publicamos el 1.º de Noviembre de 1869.

«La Iglesia, decíamos, la religión, el dogma y la moral, porque son esencialmente de la Iglesia; al rey su derecho, para que pueda transmitirlo íntegro á sus herederos, tal cual lo ha heredado; y todo lo demás al pueblo; y á Dios, al rey y al pueblo la unidad católica, porque el Catolicismo es la verdad, y es afortunadamente en España la religión del pueblo y del Estado.»

«Parécenos que estas palabras, lejos de asustar á La Epoca, deberían animarla á venirse con nosotros. Al ménos debe convenirle de la injusticia con que se nos trata. Mas prosigamos.

A nosotros nos dicen mucho los cuarenta años de lucha que lleva el partido carlista, créalo el diario conservador. Nos dicen, en primer lugar, cuánto pueden en el hombre la ambición y la avaricia; porque, desengáñese La Epoca, sin estas y otras pasiones mimadas por el liberalismo, esencialmente corruptor, este sistema no habría tenido tantos defensores. En opuesto sentido, nos dicen esos cuarenta años de lucha una cosa que ya sabemos, y es que los principios esenciales de la gran comunión católico-monárquica son impercederos, y porque lo son han recibido las traiciones, la seducción, los ardidés, los reveses, las desgracias y todas las demás pruebas que Dios les ha enviado ó consentido que les proporcionen los hombres. Todo esto y mucho más nos dice esa heroica lucha que La Epoca contempla, al parecer, sólo con los ojos de la carne y juzga por el éxito. Ciertamente que La Internacional cuenta menos años de campaña, y sin embargo amenaza dar al traste con la sociedad. Suponemos que á La Epoca hablará muy alto tanto asombroso.

Respecto á la cuestión de legitimidad permitamos el diario conservador que le digamos que fué él, no nosotros, quien la sacó á plaza. Si de ello se arrepiente, respetamos los motivos de su arrepentimiento.

Y por último, el diario conservador, nos dice que no fiemos mucho en que las masas populares en los campos y en las aldeas son

en España carlistas,» porque suelen reconocer y acatar todos los Gobiernos regulares y estables. Donosa salida la del diario conservador que, como vieron nuestros lectores, presentaba el otro día como base principal de su conservadora restauración esas muchedumbres católicas y monárquicas. Si de nada sirven para restablecer el catolicismo y la monarquía esas muchedumbres, ménos han de servir para restablecer el liberalismo conservador del diario de la calle de las Torres. Esto no tiene réplica. Ve, pues, La Epoca cómo escribe, que no por contar largos años de existencia puede un periódico contradecirse en tales términos en el corto plazo de cuarenta y ocho horas.

Nuestro celo y activo corresponsal de Roma nos dice hoy, como verán nuestros lectores, que en una audiencia en que él se halló, Pío IX volvió á hablar de la conciliación, repitiendo lo que siempre ha dicho. El Papa es acosado con proposiciones de conciliación, que se le hacen por todos los medios posibles; pero él, dispuesto á conciliarse con todo el mundo, no puede hacer pactos de amistad con los despojadores de la Santa Sede, mientras no resituyan lo que han usurpado. Entre la justicia y la iniquidad, no puede haber conciliación, y el grande y atribulado Pontífice está dispuesto á morir mil veces antes que faltar á su deber.

También vuelve á hablar nuestro corresponsal del criminal atentado de los centinelas del Vaticano, que, según los mismos periódicos revolucionarios, ha sido repetido de otros de la misma naturaleza. Es indudable que la brutal consigna de hacer fuego á quien se asomase á las ventanas del palacio pontificio se ha dado durante largo tiempo, y que si no han ocurrido desgracias, no ha sido por falta de voluntad en los carceleros del Papa, sino porque el Vaticano es hoy una verdadera prisión, donde nadie tiene libertad para respirar el aire libre.

El Imparcial, diario cimbrío, autor de los artículos intitulados «Viva el Rey!» y «Cortesía Parlamentaria», contestando á un artículo de La Epoca en donde el periódico alfonsoñero encarece la eficacia del partido conservador para evitar las revoluciones, hace una intencionada excursión á la historia de la revolución del 48, que acaba con los siguientes párrafos:

«Luis Felipe, el rey de la política conservadora, el de la carta del 14 de Mayo, húa destronado de París, para morir en el destierro. Leopoldo, el rey de la política radical, que consiste pura y simplemente en la práctica real y sincera de la libertad, se mantenía en su trono, querido y respetado del pueblo belga, y consolidaba su dinastía.

«Ni aun las ideas de reforma social que hicieron explosión en 1848, dicen los historiadores de quienes tomamos estos apuntes, parecen haber causado al rey Leopoldo los insensatos terrores que provocaron en otros tan cobardes abdicaciones.

«Comparen, mediten y aprendan los que comparan, meditar y aprender necesitan. Se continuará.»

«Comparen, mediten y aprendan los que comparan, meditar y aprender necesitan, y de la comparación, meditación y enseñanza, sacarán que es menester que llamen á los cimbríos, para que los cimbríos no se hagan republicanos, y los envíen á tomar aires como á Luis Felipe.

La redacción del Monde ha decidido no publicar el periódico los lunes, para cumplir el precepto de no trabajar en día de fiesta. Con tal motivo, el señor Arzobispo de Sens le ha dirigido una honrosa carta, aplaudiendo esta determinación que considera como un deber, y manifestando la esperanza de que este buen ejemplo tendrá imitadores.

La prensa católica de París era la única de Europa que, por contrastar la propaganda de la impiedad, y sin duda, con la vena de la autoridad eclesiástica, se publicaba también en días festivos. La redacción del Monde no quiere sustraerse á la observancia del precepto religioso ni aun por este motivo, y menos en estos tiempos en que el sacrilegio olvido de santificar las fiestas, dá armas á La Internacional que, con algún fundamento, acusa al capital de considerar al hombre como una máquina, á quien se niega un día de descanso.

Hé aquí ahora la carta del señor Arzobispo de Sens:

«Vuestro periódico me trae hoy una buena noticia: en lo sucesivo Le Monde no se publicará los lunes. Os felicito sinceramente por esta decisión, que no me sorprende en manera alguna, porque conozco vuestra fé, vuestro respeto á la ley de Dios, y sé que nada os cuesta los mayores sacrificios cuando se trata de afirmar vuestras creencias con las obras, y de defender la santa causa.

«Yo espero que vuestra laudable iniciativa no quedará sin resultado, y que tendréis imitadores en la prensa. Pero sea como fuere, siempre habréis cumplido un deber, merecido las simpatías de los católicos, y atraído sobre vuestra obra las bendiciones del cielo.

«La misma fecha de esta reforma (8 de Diciembre) y la protección de María que invocáis, os aseguran el resultado. Si mi bendición puede alentaros, os la doy de todo corazón.

«Recibid, Sr. Taconet, la expresión de mis afectuosos sentimientos.—Victor F. Uz, Arzobispo de Sens.»

Por el juzgado de Buenavista de esta capital se llama por primera vez y término de nueve días á los individuos que formaron la mesa presidencial en la reunión que fué la Asociación Internacional de Madrid celebró el 22 de Octubre último, así como á los demás individuos que en la mencionada reunión hicieron uso de la palabra, para que comparezcan en dicho juzgado á responder á los cargos que los resultan en causa criminal que se instruye contra ellos por injurias al Excmo. señor ministro de la Gobernación y diputado Sr. Jove y Hevia.

Entre las declaraciones de derechos pasivos que el tribunal de clases pasivas publica en la Gaceta de hoy, figuran los señores D. Santiago Diego Madrazo, con el haber anual de 10,000 pesetas, y D. Servando Ruiz Gomez, con el de 7,500 pesetas, ministros que fueron ambos, el primero de Fomento y el segundo de Hacienda.

A pesar del tiempo transcurrido, todavía no hay noticias fijas del resultado de las elecciones municipales; de creer es que estas no hayan satisfecho al Gobierno cuando tan despacio anda

en publicar los datos definitivos que casi por completo deben obrar ya en su poder. Según las noticias que llegan hasta nosotros, el partido carlista está representado en un gran número de distritos á pasar de los medios puestos en juego para vencerle.

El Consejo de ministros ha acordado ayer que se hagan en el entierro del Sr. Gomez de la Serna, honores de capitán general. Es probable que asista D. Amadeo.

Se asegura que el Sr. Silveira se ha negado á aceptar la fiscalía del Supremo Tribunal que le había sido ofrecida.

El domingo último se declararon en huelga los conductores y cobradores de los coches del tranvía, motivándola en la disminución de los salarios y el excesivo número de horas que tenían de servicio; teniendo que hacer, con tal motivo, los empresarios de conductores durante el día, y disponer la supresión del servicio por la noche.

Segun El Eco del Progreso, por fin ha sido nombrado intendente de Cuba el actual director general de Comunicaciones, D. Justo Tomás Delgado, habiendo sido también nombrado para reemplazarle el Sr. Henao y Muñoz.

El presidente de las Cortes, Sr. Sagasta, ha conferenciado ayer tarde con el señor ministro de la Guerra, en el despacho de este.

El Sr. Topeta ha estado ayer en palacio con el objeto de pedir á D. Amadeo un indulto.

Dice La Correspondencia: «Nos consta que no se sortearán más fuerzas del ejército para enviárselas á Cuba; pero si se abrirá una ruta para los que voluntariamente quieran ir á aquella antilla á pelear por la integridad de nuestro territorio.»

Ayer se ha presentado al ministro de la Guerra una proposición para suministrar diez millones de cartuchos metálicos, modelo Berdan, en un breve plazo y á precio bastante arreglado, con destino á las tropas que marchan á Cuba con armamento de dicho sistema.

Indicase al Sr. D. Cirilo Alvarez para el cargo de presidente del Tribunal Supremo de Gracia y Justicia, vacante por el fallecimiento ocurrido antanoche del Sr. Gomez de la Serna.

Hoy á las cuatro de la tarde se reúne en una de las salas del Congreso la comisión parlamentaria sobre sociedades mercantiles.

El Sr. Sagasta ha hecho ayer una visita de puro cumplido al señor duque de la Torre. También estuvo ayer en Palacio.

Se ha encargado de la fiscalía del Supremo Tribunal de Justicia D. Joaquin Cabañeta.

Ayer ha salido el correo de Cuba y Puerto-Rico.

Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto, que de las fuerzas que componen el ejército expedicionario de Cuba, se formen dos divisiones de á dos brigadas cada una. Para el mando de aquellos, han sido nombrados los generales Sres. Riquelme y Ferrer. Hasta ahora no han sido designados los brigadieres que han de mandar dichas brigadas.

Esta tarde ha quedado discutido y aprobado el manifiesto que sobre los asuntos de Cuba van á publicar los diputados y senadores moderados. Durante dos ó tres días se recogerán las firmas y luego se publicará y enviará con gran profusión á Cuba.

El domingo último reventó en el puerto de Barcelona la caldera de una de las dragas de limpieza, hiriendo al capitán y á un operario.

De la Villa del Prado se nos dice que han sido elegidos para concejales en aquella localidad siete absolutistas y tres republicanos.

La huelga de los tintoreros de Valencia ha terminado satisfactoriamente, llegándose á un arreglo entre maestros y oficiales.

Hoy á las dos de la tarde habrá tenido lugar el entierro del presidente del Tribunal Supremo, Sr. Gomez de la Serna, asistiendo á él, además de las comisiones del Supremo, de la Audiencia, del Colegio de abogados y de otras corporaciones, dos carruajes de la casa de D. Amadeo, uno de respeto y el otro con individuos de la alta servidumbre de palacio.

Nos dicen de Barcelona que se ha desarrollado de tal modo en aquella capital la afición al juego, que son tantas las casas en donde este se verifica, que convendría tomar alguna medida para cortar el mal.

Consecuencias de la libertad.

Ha sido resuelto y despachado el expediente relativo al proyecto de ley para la formación del cuerpo de empleados periciales de aduanas en nuestras Antillas.

El regimiento del Principe ha sido destinado á formar parte de la brigada que manda el Sr. Hidalgo, en sustitución del regimiento de Cantabria que á ella pertenece.

Parece que se sortearán entre los cuatro batallones que componen los dos regimientos de ingenieros, uno con destino á Cuba.

realmente adictos al ministerio, aun cuando no lo parecen, y se espera asimismo que algunos de los que son ahora tenidos por ardientes radicales, se convertirán como por encanto en ministeriales, tan luego como juren el cargo congegial.»

Es público y notorio en todos los círculos de Madrid que los filibusteros están haciendo esfuerzos desesperados para producir complicaciones que distraigan á la opinión y al Gobierno de los asuntos de Cuba. Háblase de gruesas cantidades recibidas en Madrid con este objeto, de la actividad de personas muy significadas en ciertos sentidos y de otras cosas que revelan la profunda degradación moral de que se halla nuestro país amenazado.

En Alcoy han triunfado los republicanos, merced al necesario retraimiento de los carlistas decretado por la junta católico-monárquica, en vista de las coacciones y atropellos que se preparaban.

El lunes volvieron á abrirse las cátedras de la Universidad y demás centros de enseñanza de Valencia, asistiendo bastante número de discípulos y guardando el orden más completo. Más vale así.

Por el correo de hoy hemos recibido cartas de la Habana, que alcanzan al 25 del pasado Noviembre. El 26 debía celebrar el Cabildo catedral de aquella ciudad una segunda función religiosa en acción de gracias al Todopoderoso por haber concedido á N. S. P. el inmortal Pío IX la gracia de haber alcanzado a su Pontificado los días de Pedro. Según los preparativos hechos al efecto, debían ser grandes la solemnidad y pompa de dicha función.

Escasaban las noticias sobre movimientos militares, y sólo se hablaba de dos reñidos encuentros sostenidos entre los rebeldes y las fuerzas mandadas por el brigadier Campos, que fueron dos señaladas victorias obtenidas por los leales con algunas pérdidas, y con alguna exposición por parte del Sr. Campos, que llevado de su arrojo llegó á quedarse casi solo en el lugar del combate.

En una carta de Santiago de Cuba, del 19 de Noviembre, se dice que por algunos se atribuye el silencio que se nota sobre incendios en los campos y hechos de armas, á una tregua de los insurrectos, quienes convencidos de lo irrealizable de sus pretensiones, discurren sobre los medios más convenientes de deponer las armas. No obstante, parece que el conde llagado recientemente á aquella ciudad se prepara á entrar en campaña con los vastos elementos de que dispone, campaña que según la opinión de personas inteligentes, va á ser la última partida que va á jugarse en el tablero de Cuba libre. Por desgracia, no son estas las armas predilectas en que cifran su triunfo los enemigos de España en Cuba.

Leemos en un periódico de Barcelona: «Se nos ha dicho que en un entresuelo de la calle del Conde del Asalto se ha hecho funcionar un modelo de buque de vapor que anda sin ruedas ni hélice, ideado por D. José Basat, vecino de San Felip de Guixols. Es notable, según dicen, sobre todo, un movimiento de virada muy rápido y en poco espacio, sorprendente comparado con lo que se observa en la actual navegación.»

Los exámenes para optar á las 35 plazas de cadetes que resultan vacantes en los cuerpos de Infantería, se verificarán por oposición desde el 2 del próximo Enero.

En Barcelona parece que se ha abierto una clase de taquigrafía, sostenida por la Diputación provincial.

A pesar de los atropellos y escándalos cometidos en Sevilla contra las oposiciones, el resultado de la lucha ha de lisonjear poco al Gobierno.

De los 42 concejales que elige aquella ciudad 18 son republicanos; 11 han manifestado públicamente que no admiten el cargo; cinco no se presentarán tampoco á tomar posesion por razones de decoro, y ocho son ministeriales, pasados por el crisol de la partida de la porra.

EL MINISTERIO BELGA DEL 7 DE DICIEMBRE Y LA PRENSA CATÓLICA.

La prensa católica aplaude unánimemente la formación del nuevo ministerio. Unánimemente también da suelta al justo sentimiento de pesar que le inspira la retirada del ministerio de Anethan, sobre todo en las circunstancias que la produjeron. La parte que en ella tomaron la rebelión y el motin, nunca será bastante vituperada.

El Diario de Bruselas dice: «Saludamos gozosos al nuevo ministerio, y al darle la bienvenida, nuestra primera idea, que será la del país entero, es de profundo agradecimiento. Si, admiramos el patriotismo de esos hombres; si, se necesita valor para aceptar el poder en vista de lo ocurrido; si, necesitase una limitada abnegación para echar sobre sí semejante carga en presencia de tales sucesos, en presencia, sobre todo, de adversarios como los que tenemos en frente.

«Honor, pues, al nuevo Gabinete! ¿Necesitamos decir quiénes son los hombres que lo componen? No; porque hace mucho tiempo que el país los conoce.

Tampoco necesitamos recordar que fué, lo que es siempre el conde de Theux, porque su nombre personifica una de las más nobles celebridades entre los hombres de Estado de nuestros días. El valor, el carácter, las eminentes facultades del distinguido M. Malou, no podrían negarse ni aun por los celos ni la envidia. Es, pues, inútil hablar de ello.

El nuevo ministro del Interior, M. Delcour, es un jurisconsulto extraordinario, un hábil orador, una inteligencia firme y moderada, una de las glorias de la enseñanza de la universidad de Lovaina, que cuenta tantas celebridades.

El distinguido M. Moncheur, es una de esas personas que se atraen la estimación y simpatía de todos los partidos. Pocos hombres gozan de consideración tan general. El dará pruebas en su departamento de una aptitud, de una experiencia, adquiridas en las diversas y elevadas posiciones que ha ocupado con merecimientos solo comparables á su modestia. M. Moncheur, en efecto, fué sucesivamente sustituto del procurador general del tribunal de apelacion de Bruselas, auditor militar, miembro de la diputación permanente del Consejo provincial de Namour, y miembro de la Cámara hace más de veinte años.

El conde de Asprament-Lynden, encargado del ministerio de Negocios extranjeros, es, como M. Malou, miembro del Senado, en donde representa el departamento de Namier. Con uno de los más esclarecidos nombres del país, dondiente de una familia cuyos antepasados honraron á

Bélgica, une á un talento distinguido esta dignidad que sienta tan bien en la diplomacia. En cuanto al general Guillermo, cuya dimisión no fué aceptada, hacemos justicia, como todo el mundo, á su carácter y capacidad, y lo guardamos la consideración que nos inspiró desde su elevación al poder.

Solo hay un hombre nuevo en el Gabinete, M. de Landts-heere, encargado del departamento de Justicia; pero si el nombre es nuevo en la política general, no lo es el hombre, ni en el foro de Bruselas, donde ocupaba una de las plazas más distinguidas por la elocuencia de la palabra, por el saber y el carácter; ni en el Consejo provincial de Brabant, en donde el ilustre M. de Landts-heere se distinguió hace muchos años entre los hombres ilustres de esta Asamblea.

Saludamos, pues, con agrado y confianza al Gabinete que viene á dirigir el timon del Estado, y quiera el cielo que sus patrióticos esfuerzos se vean coronados por el éxito.»

Leemos en el Diario Oficial francés: «Invitado el encargado de Negocios de Francia en Italia á calmar los temores producidos en los tansedores de la antigua deuda pontificia por las condiciones impuestas para la conversion de ciertas clases de títulos, el Gobierno francés ha recibido del italiano varias comunicaciones que sustancialmente dicen así:

«Por ahora la obligación del cambio no comprende los títulos de las diferentes deudas pontificias transferibles, á saber: 1.º Empréstito Parodi (20 de Enero de 1846); 2.º Empréstito Rothschild (10 de Agosto de 1857); 3.º Certificados del Tesoro (28 de Enero de 1863); 4.º Empréstito del 18 de Abril de 1860 y del 26 de Marzo de 1860.

«Empréstito Blount (12 de Abril de 1866). «Por consiguiente, estos títulos no han sufrido ninguna alteración; siendo considerados, mientras no se disponga otra cosa, como títulos de la deuda italiana.

«Sin embargo, respecto del empréstito 1870 y 1874, señalado con el núm. 4, los certificados al portador emitidos en virtud de la ley pontificia de 1868, deberán cambiarse por las obligaciones correspondientes antes del 26 de Enero de 1872. Los interesados franceses podrán hacer dicho cambio en París en el Banco de Sres. Rothschild, hermanos.

«Pasado el término fijado, se suspenderá el pago de los semestres vencidos y de los próximos á vencer de los mismos certificados, pudiendo solo realizarse por la presentación de los «cupones de las obligaciones correspondientes, «conforme á la dispuesto por la ley.»

«En lo concerniente á los títulos de la Deuda permanente ó consolidada romana, todos deben ser cambiados por títulos del consolidado italiano, 5 por 100, y ser presentados para esta operación antes de terminar el año 1871.

«Si estos títulos ó los documentos equivalentes, ó la declaración de su perdida no fuesen presentados oportunamente, no serán considerados por su valor y solo se pagarán los intereses del semestre corriente, en la época en que estos títulos ó sus equivalentes fuesen presentados.

«Siendo solo pagadero en el interior el consolidado romano, el cambio de títulos debe verificarse en el reino. Sin embargo, deferente el Gobierno italiano con los deseos del Gobierno francés, ha autorizado á la casa Rothschild de París, así como á los encargados del ministerio de Hacienda cerca dicha casa, para que acepte el cambio hasta el 31 de Diciembre los depósitos de los títulos de la Deuda romana y para entregar los recibos provisionales. Estos títulos podrán enviarse también el 1.º de Enero á Italia, donde se verificará el cambio.»

ULTIMA HORA. TELEGRAMAS. (De la agencia Fabra.) ROMA, 13.—La exposicion que sobre el estado rentístico del país, ha presentado el ministro de Hacienda, Sr. Sella, dice que hay un déficit en el presupuesto de 143 á 160 millones de liras, comprendidos los nuevos gastos hechos en Guerra y Marina.

ANUNCIA al mismo tiempo el establecimiento de varios impuestos, y afirma que Italia extinguiría una parte de su deuda.

AMBERES, 12.—El 3 por 100 español se ha hecho hoy á 31 1/2.

LONDRES, 13 (mañana).—El príncipe de Gales continúa muy grave.

LONDRES, 13 (á las doce de la tarde).—El príncipe de Gales continúa en el mismo estado de gravedad.

NEUVA-YORK, 13.—La policía ha impedido que se llevara á cabo una manifestacion de los partidarios de La Internacional.

Se anuncia otra para el domingo y se teme que esto dé lugar á desórdenes.

ROMA, 13.—El ministro de Hacienda señor Sella propone aumentar la circulación de billetes del Banco nacional hasta la suma de mil millones de francos, crear nuevos impuestos sobre los paños, el petróleo y sobre los derechos de timbre. Anuncia también el proyecto de la conversion facultativa del empréstito nacional en venta consolidada.

PARIS, 13.—Han cerrado en la Bolsa: El 3 por 100 francés, á 57-05. 5 por 100 id., á 91-35. El interior español, á 29 1/4. Exterior idem, á 33-55.

LONDRES, 13 (á la una de la tarde).—A primera hora se ha hecho el 3 por 100 español á 32 7/8.

LONDRES, 13 (á la una de la tarde).—El Parlamento reanuda sus tareas el 23 de Enero.

Los representantes de la Gran-Bretaña en el extranjero han recibido la orden de redactar un informe sobre la sociedad La Internacional.

Han cerrado hoy en la Bolsa: Consolidado inglés, á 92-1/8. 3 por 100 francés, á 54 7/8. 3 por 100 español, á 33-1/8. El premio del empréstito español es de 2 á 2 1/4.

BOLSA DE HOY. Renta perpetua, al 3 por 100, publicado, 29-85 90; pequeños, 29-95. Resguardos á la suscripcion de los 600 millones, publicado, 34-00. Billetes hipotecarios del Banco de España, 2.ª serie, publicado, 102-00. Bonos del Tesoro, de 4 á 2,000 rs., 6 por 100 interés anual, publicado, 81-70, 65 y 60; á plazo, 81-50 fin cor. vol. Idem en cantidades pequeñas, publicado, 81-65. Billetes del Tesoro.—Vencimiento de 31 de Enero de 1872, publicado, 98-50. Obligaciones generales por ferro-carriles, de 2,000 rs. publicado, 59-80, 70, 80, 75 y 70. Idem, id., id., nuevas, de 2,000 rs., publicado, 58-80. Acciones del Banco de España, no publicado, 182-50 d.

No es exacto que el Gobierno haya mandado concentrar la Guardia civil en algunas capitales de provincia, como equivocadamente suponen algunos diarios de oposición.

El Gobierno inglés ha puesto á disposición de la emperatriz Eugenia un buque para trasladarse de Cádiz á Gibraltar.

Se van á dar dos pagas á las clases pasivas con motivo de las fiestas de Navidad. Tenemos una verdadera satisfacción en participarles esta buena nueva.

Sabemos á punto fijo, y eso no porque los periódicos ministeriales lo digan, que en Balaguer, á pesar de las ilegalidades y atropellos, hemos triunfado los carlistas, obteniendo un ayuntamiento carlista sin excepción.

Hace tres días estuvieron los diputados á Cortes de Badajoz y dos diputados provinciales, conferenciando con el señor ministro de la Guerra sobre la conveniencia de declarar exenta aquella comandancia general, ya que se suprimió la capitania, atendiendo á la distancia que hay para entenderse en muchos casos con Sevilla.

El ministro de la Gobernación se propone introducir una importante reforma en los presbíteros, como es la de suprimir la contrata de trabajos, dejando este libre para los penados, los cuales solo tendrán que pagar la estancia del jornal que ganarán.

D. Amadeo parece que estuvo ayer en el Ateneo militar. Y que no estuvieron ni el ministro de la Guerra, ni los directores de las armas, unionistas como es sabido.

En cambio estuvo D. José de la Concha. Y también estuvo D. Juan Bautista Topete. Y D. José de la Concha se sentó á la derecha y D. Juan Bautista Topete á la izquierda de don Amadeo.

Estaba bien colocado el hijo de Víctor Manuel: ¿no les parece á Vds.?

En Barcelona ha sido condenado á la última pena un soldado llamado Juan Laron Coronado, por delitos de segunda desercion, haberse cambiado el nombre y hurto de una pequeña cantidad á un sargento. El gobernador y muchas personas notables de la capital del antiguo principado han solicitado por telegrama el indulto de aquel desgraciado, gracia que probablemente se habrá acordado hoy en Consejo de ministros.

Dice un periódico: «Los amantes de la integridad nacional dudaban que los Sres. Merelo y Palacios signan por sus compromisos políticos una línea de conducta que guarde exacta relacion con lo que las circunstancias exigen y los voluntarios desean.»

El ministro de la Gobernación se propone hacer una contradanza de gobernadores de provincia, pues según parece no ha quedado muy sa-

tisfecho de su conducta en las anteriores elecciones. Siempre lo mismo, cómo es posible que haya administración en un país que varia cada quince días los encargados de ella?

Se ha constituido ya el círculo Hispano-americano.

El Sr. Topete ha recibido una carta de algunos españoles residentes en los Estados Unidos, manifestándole el deseo de contribuir á la suscripción para levantar un monumento á Mendez Núñez.

Leemos en un periódico: «Se habla en el ministerio de Ultramar de un nuevo arreglo de secretaría. Si el Sr. Balaguer se propusiera, como seria de esperar de su buen criterio, rehuir compromisos políticos y llevar á la alta gestión de los asuntos coloniales hombres prácticos en ellos y partidarios decididos de la integridad nacional, aplaudiríamos sin reserva su resolución, que parece extenderse hasta dar nueva forma al ministerio.»

A más de las honras fúnebres que por el eterno descanso del alma de D. Juan Prim piensa hacer el Gobierno, se costearán otras pagadas por la viuda.

En el Consejo de ministros de ayer y de hoy se ha ocupado el Gabinete del indulto del rey Iglesias, que debe ser ejecutado en Sahagun. Hay alguna esperanza de salvarle la vida.

Los mozos de cuerda, en número de doscientos y tantos, se han reunido ayer en el salon del Prado, desde donde se han dirigido pacífica y ordenadamente al gobierno de provincia, para protestar contra la continuación de la sociedad de Mandaderos públicos, creada recientemente en esta capital. El jefe de orden público, que recibió á los comisionados, les aconsejó que se disolvieran, como así lo hicieron, manifestándoles que la reclamación debían hacerla por escrito, para que el señor gobernador pudiera resolver con acierto. A las dos y media de la tarde se retiraban los reclamantes para hacer la exposición.

El Sr. D. Antonio Aparisi y Guijarro ingresará en la Academia de la lengua tan pronto como termine la contestación á su discurso de ingreso el Sr. D. Cándido Nocedal, que está encargado de ella.

Segun algunos periódicos, el Sr. Silveira se ha negado también á sustituir al Sr. Díez.

El número de votantes que han tomado parte en la última elección para concejales, clasificados por distritos, es el siguiente, según un colega cimbrio: «Palacio, 3.341; Universidad, 3.994; Centro, 3.095; Hospicio, 2.872; Buenavista, 3.048; Congreso, 3.066; Hospital, 3.196; Inclusa, 3.081; Latina, 3.876; y Audiencia, 2.953. Total, 34.732 votantes, ó sea mucho menos de la mitad de los electores inscritos que pasan de 84.000.

Anteanoche fué presentada en la academia de legislación y jurisprudencia, de que es presidente el Sr. Martín de Herrera, una mocion firmada por más de treinta vocales, para que sea nom-

brado presidente honorario de la citada academia el Sr. D. Eugenio Gomez Díez, ex-fiscal del Tribunal Supremo de Gracia y Justicia. Parece que con ese acto, que algunos dicen obedece á sugerencias políticas, se trata de mortificar la esquisita susceptibilidad del Sr. Martín de Herrera, y obligarle á dimitir el cargo que desempeña por los sufragios de la mayoría de los académicos. De esto á convertir la academia de Jurisprudencia en un club, no hay más que un paso.

PARTE OFICIAL.

Hoy publica la Gaceta la ley sancionada aprobando el empréstito de 217,500 pesetas recibido por la diputación provincial de Oviedo, con el objeto de enviar un batallon de voluntarios á defender en la isla de Cuba la integridad del territorio español.

Por decreto fecha 6 del corriente se conceden honores de jefe superior de administración civil, á D. José Bastida, diputado provincial de Cádiz.

También publica el Diario oficial dos decretos fecha de ayer, disponiendo que en la conducción del cadáver y en los funerales que se celebren por el eterno descanso del alma de D. Pedro Gomez de la Serna, se le tributen los honores de ordenanza señalados á capitán general de ejército con mando en jefe.

Con motivo de cumplirse en breve un año que murió D. Juan Prim y Prats, se ha dispuesto que el día 7 del próximo Enero se celebrarán en la basílica de Atocha honras fúnebres por el eterno descanso de su alma: las tropas de guarnición en esta corte harán los honores de Ordenanza señalados á capitán general de ejército que muere en plaza con mando en jefe, y serán invitadas todas las corporaciones civiles y militares para que concurran á dar mayor solemnidad á este acto religioso.

Por decretos del ministerio de la Guerra, fecha 13 del corriente, se nombra segundo cabo de la capitania general de Castilla la Vieja y gobernador militar de la provincia y plaza de Valladolid en comision al brigadier D. Domingo Ripoll y Jimeno, gobernador militar de la provincia de Teruel.

Se nombra segundo cabo de la capitania general de Valencia y gobernador militar de su provincia y plaza al brigadier D. Luis Piserra y Cavanna, que desempeña igual cargo en el distrito militar de Castilla la Vieja.

Se nombra segundo cabo de la capitania general de Granada y gobernador militar de la provincia y plaza del mismo nombre, en comision, al brigadier D. José Grajera y Sanchez Gato.

Se concede la gran cruz del Mérito militar de la designada para premios servicios especiales á D. Manuel Bonafis y Llamas, y D. Sebastian Urteasu y Mayayo, intendentes del ejército. Se nombra ministro togado suplente del Consejo Supremo de la Guerra, á D. Anselmo Villacensa, presidente de sala cesante de la Audiencia de la Habana.

Por decretos del ministerio de Marina, fecha 10 del corriente, se nombra comisario del almirantazgo á D. Paciano Masadas, diputado á Cortes.

Se nombra vocales del Consejo de administración y gobierno del fondo de redencion y en-

ganches de los matriculados de mar á D. Juan Andrés Bueno, D. Pedro Muñoz y Sepúlveda, y D. Laureano Gutiérrez Campoamor, diputados á Cortes los dos primeros, y el último director general de la Caja de depósitos.

NOTICIAS GENERALES.

Parece que el lunes próximo, día de Nuestra Señora de la O, principiarán las misas llamadas de Aguinaldo en la iglesia-colegio de Loreto, cantando villancicos y pastorelas, con acompañamiento de instrumentos rústicos, las señoritas educandas del mismo establecimiento.

La Puerta del Sol y las calles inmediatas están siempre llenas de ratos, que con su acostumbrada sagacidad roban pañuelos, relojes, dinero y cuanto lleva en el bolsillo el que pasa entre ellos sin precancion. Muchos, son conocidos, y el permitirlos que se sitúan en un punto día y noche sin tener ocupacion, es una tolerancia criminal. Los agentes de orden público deberían ejercer una vigilancia continua en los sitios de que hablamos con los hombres de mala traza, y aun espulсарlos, si lo creian conveniente, de estos centros de la corte donde suele haber tanta confusion, y así podrian evitarse los hurtos que cometen, y proporcionar á las personas honradas la debida seguridad.

En una carta de Manado, fecha 6 de Setiembre, recibida por el último correo llegado de Singapore, se lee lo siguiente:

«El día 6 de Agosto el volcan de la isla Ternate nos presentó una sorprendente erupcion, que terminó á los catorce días. La mayor parte de los habitantes huyeron á Jilolo y otros se refugiaron á bordo de los barcos, pues los temblores eran tan fuertes que parecia que la isla se queria abrir. Esto acompañado de una gran columna de humo que nubló la atmósfera, el ruido era tan fuerte que en Kema, que está 40 leguas al Oeste, se oia perfectamente. De noche presentaba un panorama digno de ser reproducido, pues el fuego que salia corria por la falda del monte hasta cerca del mar. En las trepidaciones se veían salir piedras en estado incandescente, que por su gran tamaño no pobian rodar, ó mejor dicho, el volcan no podia despidirlas, y volvían otra vez al cráter.

Al tercer día empezó á llover piedras y cenizas, y no habia quien saliera á la calle. Después de la erupcion el monte ha variado completamente de forma, pues ha tomado la cónica que antes no tenia, y se ha elevado gran cantidad de pies.

El termómetro del Observatorio de Paris ha bajado á 21° 5 líneas bajo cero en la noche del 9 del corriente, y el frío indudablemente habrá sido aún más vivo en campo raso.

Para encontrar otra temperatura tan baja en Paris es preciso remontarse al invierno de 1788-1789, en que el termómetro bajó igualmente á 21° 8 líneas bajo cero el 31 de Diciembre.

He aquí la lista de los fríos más intensos observados en Paris desde un siglo á esta parte: 19° 1 línea bajo cero el 29 de Enero de 1776; 19° 1 línea el 30 de Diciembre de 1783; 21° 8 líneas el 31 de Diciembre de 1788; 17° 7 líneas el 11 de Febrero de 1816; 19° el 20 de Enero de 1838 y 21° 5 líneas el 9 de Diciembre de 1871.

La Sociedad de Amigos del País y la Academia de Bellas Artes de Valencia, han dirigido dos sentidas felicitaciones á los artistas valencianos premiados en la actual exposicion. Estas muestras de aprecio deben enorgullecer á aquellos distinguidos pintores que reciben así

una de las recompensas más merecidas y más dignas de consideracion.

Hoy y mañana son los dos últimos días de exposicion de Bellas artes; con este motivo las personas que no hayan podido verla podrán hacerlo en este plazo. El sábado queda de hecho cerrado el local para el público.

El 22 y 23 del corriente verificarán los Padres Escolapios de Alcalá de Henares el solemne acto de los exámenes y distribucion de premios en el Paraninfo de la antigua universidad.

Se halla vacante en el instituto de segunda enseñanza de Monforte, la plaza de auxiliar para las cátedras de física y química, historia natural y fisiología é higiene, á cargo de un solo profesor, con el sueldo anual de 1,000 pesetas.

En todo el Mediodía de Francia ha caído una gran nevada: la temperatura media en la nacion vecina es de 4 bajo cero.

Debido á la intensidad del frío que ha hecho durante la semana última, la salud pública se ha resentido algun tanto, habiendo aumentado, según El Siglo Médico, las afecciones catastrales y reumáticas, y las que ya existían se hicieron más refractarias á las medicaciones que se emplearon, prolongándose más de lo costumbre. Aumentáronse también las enfermedades de carácter febril, particularmente las del aparato respiratorio, entre otras las bronquitis, los catarros pulmonares y las pulmonías, que afortunadamente produjeron poca mortandad cuando se acudió á tiempo y con los medicamentos adecuados. Hubo, por último, algunos casos de congestiones hepáticas y cerebrales, de apoplejías y de afecciones del centro circulatorio y de la médula espinal, las más de ellas mortales, á pesar de emplearse los medios más enérgicos que aconseja la ciencia.

La temperatura máxima fué ayer en Madrid á la sombra de 5° 3 y al sol de 15° 5. Segun los partes recibidos ayer llovió en Cádiz.

La recaudacion del arbitrio sobre artículos de comer, beber y arlar, importó antayer en Madrid 29,980 pesetas 13 céntimos.

PARTE RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. San Nicasio, Obispo y mártir. SANTO DE MAÑANA. San Eusebio, abad y confesor.

CULTOS.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de Italianos, donde continúa la novena de la Virgen de la Concepcion; á las diez habrá Misa mayor con sermon, que predicará D. Jaime Cardona, y por la tarde D. Pedro José Carrascosa.

Continúan las novenas de Nuestra Señora de la Concepcion, y predicará en San Pedro, D. Vicente Rodríguez por la mañana, y el Sr. Cardona por la tarde; en las Calatravas será orador en los ejercicios D. Cipriano Tornos; en la iglesia del barrio de Salamanca D. Manuel Bandera por la mañana y D. Vicente Pastor por la tarde.

En la iglesia de San Pedro de los Naturales se celebra con gran solemnidad la fiesta de la Inmaculada Concepcion de Maria, y practica en la Misa mayor D. Bernardino Quejido, y por la tarde se cantan completas, terminando con la reserva.

VISITA DE LA CORTE DE MARIA. Nuestra Señora del Tránsito en el Cármen ó San José, ó la de la Asuncion en San Justo.

SECCION DE ANUNCIOS.

Advertisement for 'REVALENTA ARÁBIGA' (Arabic Revalenta) by Du Barry & Co. London. It claims to cure various ailments like indigestion, gastritis, and general weakness. Includes a testimonial from a lady and a list of ingredients.

Advertisement for 'LA REVALENTA AL CHOCOLATE' (Chocolate Revalenta) by Bary Du Barry & Co. Madrid. It is described as a nutritive and strengthening food, particularly beneficial for the nervous system and digestion.

Advertisement for 'CALENDARIO AMERICANO PARA 1872' (American Calendar for 1872). It is described as a Spanish calendar, improved and cheaper, available in various formats and prices.

Advertisement for 'CALENDARIO AMERICANO UNIDO AL DE CUADRO' (United American Calendar with Grid). It features a grid layout and is available in different formats and prices.

Advertisement for 'CALENDARIO DE CUADRO SOLO' (Solo Grid Calendar). It is a grid-style calendar available in different formats and prices.

Advertisement for 'AGENDA DE BUFETE' (Butler's Agenda). It is a diary for the year 1872, containing news and a guide to Madrid. It is available in different formats and prices.

Advertisement for 'CALENDARIO PIADOSO PARA 1872' (Pious Calendar for 1872). It is a religious calendar with prayers and devotional content, available in different formats and prices.

Advertisement for 'PAPIER FAYARD et BLAYN' (Fayard and Blayn Paper). It is a high-quality paper used for various purposes, available in different formats and prices.

Advertisement for 'GOTA' (Gout) treatment. It is a preservative and curative for gout, available in different formats and prices.

Advertisement for 'AGUA Y POLVOS DENTRIFICOS DEL DOCTOR PIERRE' (Dr. Pierre's Dental Water and Powders). It is a dental hygiene product available in different formats and prices.

Advertisement for 'CONFERENCIAS' (Conferences) by Ayuntamiento de Madrid. It lists various conferences and their topics, available in different formats and prices.

Advertisement for 'CALENDARIO PIADOSO PARA 1872' (Pious Calendar for 1872) by Imprenta de El Pensamiento Español. It is a religious calendar with prayers and devotional content, available in different formats and prices.